交長室の窓から~夢の扉第48号~vol. 148 R 5. 3. 13 (月)

あの日(東日本大震災)から12年。 文章 ~あの震災から我々は何を学んだのか~

3.11(東日本大震災)から12年が経ちました。未だに2523人が行方不明。

2011年3月11日の東日本大震災から12年の月日が流れましたが、被災地では未だに2523人が行方不明の ままとなっており、復興もまだまだ途上にあります。そんな中、今年もあの日と同じ午後2時46分に黙祷を捧げ、各 地で追悼行事が行われ、あの日の記憶を呼び起こしつつ、多くの日本人が、あの体験を「語り継ぎ、未来の命を守る誓 い」として再確認したのではないでしょうか。奇しくも、あの震災で自宅を津波に流され、父親と祖父母を失った**佐々** 木朗希少年が、12年の歳月を経て、侍ジャパンのメンバーとして運命の3月11日にチェコ戦で先発投手としてマウ ンドに立ち、日本を勝利に導いたピッチングは日本中に勇気と感動を与えてくれました。

WBCも開幕。ドリームチーム・栗山ジャパンの活躍に日本中が興奮。

3月9日(木)から「WBC(ワールド・ベースボール・クラッシック)」が開幕しました。侍ジャパンは9日(木)の中国戦 を8-1、10日(金)の韓国戦を13-4、11日(土)のチェコ戦を10-2、12日(日)のオーストラリア戦を7-1で勝利し、4戦全勝で1次ラウンドを1位で突破し、16日(木)に行われるA組2位のイタリアとの準々決勝戦 に駒を進めました。盤石の投手陣の活躍に加え、**大谷翔平**選手を中心とした打撃陣も奮起し見事な戦いぶりに日本中が 感動と興奮に包まれています。 3 大会ぶりの世界一まで残り 3 試合。侍ジャパンの活躍に期待します。

国家公務員総合職とは?

国家公務員にも様々な種類がありますが、特に1府12省庁で働く職員は、いわゆる官僚・キャリアと呼ばれる「国 **家総合職**」と総合職をサポートする「**国家一般職**」に大別されます。**国家総合職**は「政策の企画立案等の高度の知識、 技術または経験等を必要とする業務に従事する職員」と定義され、政策の企画立案を行います。いわゆる中央省庁(本 府省)の幹部候補(官僚)として、省内での異動を繰り返しながら政策立案、法案作成、予算編成などに携わり、国家 のデザインともいえるダイナミックな仕事を行います。その総合職の特長(メリット)は次の3点です。

①圧倒的な昇進速度・・・幅広い見識を身に付けるため、早くから幹部養成コースを歩み、人事異動を繰り返しながら、 多彩な職務を経験します。昇任のスピードが速く(40代で課長級)、若くして政策の企画や立案といった責任ある仕 事を任されます。②国費留学の制度がある・・・毎年120名以上の職員が諸外国の大学院(修士課程又は博士課程) に研究員として送り出されています。財務省や外務省で採用された場合、全員が国費留学することができ、他府省庁採 用の場合でも、TOEFL iBT など決められた英語試験のスコアをクリアすることで国費留学することが可能です。例えば、 【文部科学省】パリ政治学院(経営工学)、【財務省】ハーバード大学(法律学)、【警察庁】ケンブリッジ大学(犯罪学)な ど。③**関係業界・政界への転身もある・・**課長から上は出世競争になり、関係業界や、独立行政法人への再就職、政治や 学者の世界への転身をするケースもあります。全国都道府県の知事の半数以上が総合職出身者で占められるなど、退官

後にも仕事の経験を活かして活躍する方が多いです。以上が特筆すべきメリットと言われています。

今週の名言・・・マーク・トウェインの言葉です。

「今から20年後、あなたはやったことよりもやらなかったことを悔やむことにな るだろう。そうなる前に、安穏とした港から船を出せ。自分自身の帆で貿易風 を受け止めよ。真に求めるものを探求し、叶うことを願い、見出すのだ。」

【解説】第43号で紹介したマーク・トウェインの言葉です。第46号で紹介した環境活動家・谷口 たかひさ氏の「自分にできることに関しては全部やったと胸を張って言える人間でありたい」との言葉にも相 通じるところがあると思います。今の自分と向き合い、自分が真に求めていることを探し、20年後の自分に胸をはれるような高校時代、大学時代を過ごしてほしいと強く願っています。

【マーク・トウェインについて】 第43号参照。

今週の故事成語・・・「太公望」 【問題】英語で表現すると?

釣り人のこと。また、高い地位の人から補佐役に迎えられるような、オ 能に富んだ人物のこと。 (出典:「史記」・太公世家より)

【由来】「史記一斉・太公世家」に見えるエピソードから。紀元前11世紀ごろの中国でのこと。 という国の西伯という君主が、あるとき、狩りに出る前に占いをしたところ、「獲物は動物ではなく、 覇王の補佐役でしょう」とのお告げ。そのまま狩りに出かけると、渭水という川のほとりで釣りを▶ していた老人に出会いました。話してみてその才能に惚れ込んだ西伯は、「わたしの父、太公は、『い つか聖人が現れて、わが国に隆盛をもたらすだろう』と待ち望んでいたが、あなたがまさにその人 だ」と言い、老人を補佐役に迎えたのでした。この老人、**呂尚**の助言により、周は国力を蓄え、やがて、中国全土の盟主と仰がれるようになりました。**太公**が待ち望んだ人物として、呂尚のことを 太公望呂尚と評するようになったことから生まれた言葉です。



6 入試によく出る漢字(その73)・・・長崎大学(2014・13年度入試)に挑戦!

- (1) ガラスの戸を**透**かして入ってきた光は・・・ (2) 大人になると**ショウメツ**してしまう器官がある。
- (3) 弟の顔は全体に銀色の産毛に覆われているのだった。(4) 私は暗闇の中のぬるいヨウスイに浮かんでいた。
- (5) 天井の黄色い光が母の頭を中心にして**ウズ**を巻く。 (6) 時の**イセイシャ**や、知的文化人、進歩的文化人
- (7) あいまいさを**ハイジョ**し
- (8)「思う」や「思います」をヒンパンに使っているのを聞くと
- (9) 赤い緒の<u>草履</u>と小さい羅紗の靴。
- (10) 無遠慮な遊び仲間。

(11)微妙な用心深い神の**摂理**

(12) この珍奇な怪異な森羅万象

7 今週の一冊・・・クーリエ・ジャポン編の『新しい世界 世界の賢人16人が語る未来』(講談社現代新書)です。

海外メディアだから語った! 最高の知性たちが伝える、予測不可です。能な大転換の時代を生きるヒント。パンデミックの惨禍、拡大する不平等、トランプ現象・・・・・。ハラリ、トッド、ピケティ、サンデル、タレブ、ナオミ・クラインらの目に映る現代世界とは?「クーリエ・ジャポン」編集部が世界中のメディアから厳選した、回復への道を考えるための16本の必読インタビュー集!

【解説】書店で見つけ、「世界の賢人16人が語る未来」のタイトルに魅かれ早速購入して読んでみました。2年前に発行されているのでコロナワクチン等もまだ世に出ていない、まさに混沌としたコロナ禍に賢人たちが何を語り、彼らの予想・予見が2年後の今、まさに当たっている部分も多く、「なるほど」と思わせられる言論が溢れている一冊です。コロナ禍がいつ終息を迎えるのかは定かではありませんが、コロナ後の様々な課題を抱えた世界と我々はどう向き合っていかなければならないのかについて示唆を与えてくれる内容です。特に「マルクス・ガブリエル」・「マイケル・サンデル」・「トマ・ピケティ」の見解は、アフター・コロナの格差社会、不平等社会をどう変えていくかの哲学が示されていて興味深い言説でした。他にも、世界最高の知性と洞察力を兼ね備えた「21世紀の賢人」たちが、それぞれの専門分野の立場から世界のいまを分析しつつ、「世界のこれから」について論じた含蓄ある一冊です。

【クーリエ・ジャポンについて】講談社が発行するオンライン雑誌である。かつては紙面での発行も行っていたが、2016年に電子版に移行した。2005年(平成17年)11月15日に創刊され、隔週刊一般雑誌として毎月第1・第3木曜日に発行されていたが、2007年3月15日号(3月1日発売)でいったん休刊、200年(平成19年)5月発売の6月号より月刊誌として新装刊された。発売日は毎月25日。2016年4月号で雑誌としては休刊となり、電子版に移行した。本誌は、全世界1000以上のメディアからの抜粋した記事を和訳して掲載する。手法はフランス誌からの借用だが、内容は講談社の独自の編集部によって編集されている。(参考:『ウィキペディア』より)

8 世界遺産を巡る・・・第98回は古代都市テーベとその墓地遺跡(エジプト) (登録: 1 9 7 9年)

【 **解説 】**「古代都市テーベとその墓地遺跡」はエジプトのナイル川沿い、 ルクソール近郊にあり、地中海からおよそ800km南方に位置しています **テーベ**は約1,000年もエジプトの首都として栄華を誇り、現在では**ル クソール**と呼ばれています。カルナック神殿やルクソール神殿の他、**ツタ ンカーメンの墓がある「王家の谷」**や数々の葬祭殿が点在しており、考古学 的価値が非常に高い一大遺跡地区です。1979年、世界遺産に登録さ れました。ナイル東岸に建てられた**カルナック神殿**は、アメン大神殿やそ の妻ムートの神殿、軍神メンチュの神殿と祠堂、塔門(パイロン)など から構成されている複合体です。そのため、総面積は100ha以上に も及びます。紀元前2000年頃から紀元前100年頃まで、何代もの 王たちが改修と増築を重ねた結果、巨大な神殿となりました。この壮大 な様子はかのホメロスの「イリアス」にも「100の塔門を持つ都」とし て登場します。カルナック神殿の副神殿として造られたルクソール神殿は、 かつてはカルナック神殿とスフィンクス参道で結ばれていたそうです。 年1回ナイル川が増水するため、オペト祭を催すために造られました。 ラムセス2世の巨大な石像があります。一方、西岸は「死者の世界」す なわちネクロポリスとして、墓地である王家の谷や王妃の谷、葬祭殿な どが造られました。当時の人々は、太陽が沈む西の方角を死者の街とし



て考えていたのです。ハトシェプスト女王葬祭殿(別名:デール・エル・バハリ神殿)は、王家の谷の東、切り立った断崖の下に建設された太陽神アメンラーを祀る葬祭殿です。ハトシェプスト女王は、王家の谷に初めて王墓を築いたトトメス1世の娘であり、トトメス2世の王妃でもあった女性です。(参考:「世界遺産人気ランキング」より)

9 街角グルメを訪ねて・・・第98回は武雄市の「ごはんや」です。

温泉通りの実家の隣にあるお昼の定食専門のお店「**ごはんや**」を紹介します。温泉の楼門から南に100mほど下ったところにあります。この日は一番人気の「**チキン南蛮定食**」(830円)を注文。甘酢の加減が絶妙で人気があるのも頷けます。他にも「しょうが焼き定食」(750円)・「唐揚げみぞれ定食」(750円)・「唐揚げなぞれ定食」(750円)・「野菜炒め定食」(750円)・「ミックスフライ定食」(830円)・「焼肉定食」(830円)・「モーズバラカツ定食」(8

30円)・「焼肉定食」(830円)・「チーズバラカツ定食」(830円)などがあります。 10 保護者の皆様へ…武雄市図書館で炭鉱閉山50年記念展が開催されています。

2月25日(土)から武雄市図書館・歴史資料館において「**北方の炭鉱閉山50年 燃える石を掘れ!!**」 展が開催されています。私も幼い頃の記憶の中に北方炭鉱の**石炭を運ぶトロッコ**の姿は鮮明に覚えていま す。あの頃の記憶があられる保護者の方、炭鉱のことを知らない武高生もお立ち寄りください。

【**英語**】◇〈魚を釣る人〉 an angler

◇〈太公望を決め込む〉give oneself up to the pleasure of angling.

【**正解**】(1) す(2)消滅(3)おお(4)羊水(5)渦(6) 為政者(7)排除 (8)頻繁(9)ぞうり(10)ぶえんりょ(11)せつり(12)しんらばんしょう

